

ORGANIZACIONES COQUIMBANAS

Demandan mayor compromiso de autoridades en protección del Humedal El Culebrón

Si bien se trabaja en la protección de la zona del espejo de agua, con el proyecto de parque inundable, y desde el municipio de Coquimbo en su reconocimiento como humedal urbano, organizaciones realizan observaciones respecto de las intervenciones y llaman a unificar la mirada, focalizándola en el resguardo y conservación de este ecosistema, desde el parque hasta su desembocadura en la Avenida Costanera.

EQUIPO EL DÍA / La Serena

El Humedal El Culebrón es uno de los más importantes de la Región de Coquimbo, con más de 70 especies de aves que anidan en el lugar y 50 tipos de vegetación. Una biodiversidad increíble y fuente de agua dulce que se ve amenazada por distintos factores como ingreso de animales, viviendas ilegales y eliminación de basura y escombros que van afectando cada día más este ecosistema.

Enrique Ulloa es parte de la Fundación Patrimonial El Culebrón y Defensores del Parque El Culebrón y ha estado trabajando por años, junto a científicos, ciudadanía y otros profesionales en la protección y conservación del humedal y parque. Sabe que se avanza en proyectos como el Parque Urbano Inundable del SERVIU en el sector del espejo de agua y el avance en el reconocimiento como humedal urbano, aun cuando tienen observaciones con estos proyectos y la falta de acciones en otras áreas de El Culebrón por parte de las autoridades.

Para ello se han reunido con representantes del municipio porteño, la ministra de Medio Ambiente Maisa Rojas y representantes del SERVIU y de la seremi de Medio Ambiente. Hoy esperan reunirse con Ángelo Montaña respecto del futuro parque inundable en el área de avenida Costanera.

Respecto del municipio, Ulloa señalan que si bien se ha visto preocupación sienten que no han demostrado tanto compromiso "como dueños de casa". Es que para la agrupación, las autoridades se focalizan solo en la cuenca de EL Culebrón y dejan atrás zonas como el acufero o el parque, debido a que existen muchos terrenos de privados que les impide intervenir. Además, sienten que la visión del futuro del humedal los divide. Mientras que para el municipio y el SERVIU se plantea un carácter turístico, para Ulloa y la agrupación el foco debe estar en el resguardo y la conservación de este ecosistema.

"Se piensa en hacer muchas cosas bonitas, pero un humedal no se puede invadir, así como quieren ellos o como lo quiere el SERVIU. Entonces hubo una consulta popular, donde partici-



CRISTIAN SILVA

Entre el 3 y el 23 de diciembre se abrió un proceso participativo respecto al humedal El Culebrón para que la comunidad aportara antecedentes adicionales.

pamos nosotros e hicimos muchas observaciones a ese proyecto. Donde lo tienen que rediseñar", señala Ulloa

El defensor del humedal señala que si bien no buscan "echar abajo el proyecto" si debe ser repensado, porque muchas de las plataformas de observación invaden la zona de nidificación y la vegetación del lugar, y al "final va a desaparecer todo".

Entre las observaciones realizadas por las agrupaciones se cuentan la falta de vías de evacuación rápidas y seguras de producirse un tsunami, además de los polígonos donde se encuentran algunas tomas "que son la principal amenaza del humedal"

Ulloa critica también los trabajos de cierre que se realizaron en la zona del espejo de agua, que buscan la protección del área, principalmente para evitar el ingreso de perros que atacan los nidos y disminuir la inseguridad en el lugar.

"Yo le dije al señor Montaña que sería una plata malgastada, porque lo van a vandalizar y ase ve en ciertas partes que se roban las rejas y que el agua brotaría en los distintos lugares que instalaran el cierre perimetral y la naturaleza es muy sabia y ha sucedido lo que anunciamos. Por otra parte, el parque inundable trae consigo también un cierre perimetral, entonces no entendemos por qué construir este cierre si ya estaba incluido en el proyecto".

La diputada Nathalie Castillo ha estado trabajando y acompañando a las diversas agrupaciones que buscan conservar y proteger al humedal El Culebrón. Si bien la parlamentaria valora la labor del municipio de Coquimbo retomando el Plan Maestro del Parque El Culebrón "y esperamos que pronto pasemos de conocer los diseños a ver la ejecución de obras y acciones para proteger nuestro pulmón verde en Coquimbo", señala Castillo.

Respecto del parque inundable o Parque Urbano de SERVIU "donde se contempla la inversión de unos 9 mil millones de pesos para recuperar 35 hectáreas en la desembocadura del humedal, estuvimos presentes en la instancia de participación ciudadana y a propósito nos hace mucho sentido las observaciones planteadas por organizaciones y científicas que trabajan en la protección de la cuenca del Culebrón", añade la diputada

Añade que trabaja junto a las organizaciones a la espera de la tramitación de declaratoria de Humedal Urbano toda la cuenca y Santuario de la Naturaleza en la "Cueva del Chivato", "

RESPONDER A OBSERVACIONES

Respecto del Parque Urbano en el Humedal El Culebrón, el director regional de SERVIU, Ángelo Montaña señala que existen dos fases en lo

que se refiere al Parque Culebrón. El primero es el cierre perimetral que se encuentra terminado y en etapa de recepción y que busca "dejar en resguardo este espacio".

En lo que se refiere al parque "está actualmente en proceso de la declaración de impacto ambiental. Durante el mes de febrero se realizó la jornada de participación ciudadana y actualmente nos encontramos en proceso de respuestas a las observaciones que han sido derivadas de esa participación y también las respuestas técnicas del organismo, en este caso que coordina este en el sistema de evaluación ambiental".

El proyecto busca recuperar este humedal costero y proteger la biodiversidad y reducir el riesgo ante desastres naturales como tsunamis. Busca recuperar 35 hectáreas del humedal estarse y contempla senderos, áreas de observación de aves y de estudio paleontológico con una arquitectura que se integra al paisaje.

EDUCACIÓN Y DECLARACIÓN DE HUMEDAL URBANO

Mientras desde la Municipalidad de Coquimbo se trabaja en dos ámbitos. El primero, en conjunto con el Instituto de Políticas Públicas de la Universidad Católica del Norte y el Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA) en el proyecto "Manejo Participativo de la Cuenca del Humedal El Culebrón" (MAPACULEBRÓN). Iniciativa financiada por el programa internacional Soluciones Costeras y que busca fortalecer la gobernanza, la educación ambiental y el monitoreo participativo del humedal y crear un Plan de Gestión Integral de la Cuenca del Humedal El Culebrón, en conjunto con especialistas y actores clave en biodiversidad y ordenamiento territorial.

Entre las acciones realizadas por este proyecto y que buscan la conservación del humedal se encuentran "actividades de educación ambiental dirigidas a la comunidad, monitoreos de flora y fauna, y espacios de participación ciudadana para sensibilizar sobre la importancia de estos ecosistemas", señalan desde el municipio.

A esto se suma la solicitud de reconocer como humedal urbano El Culebrón, presentando los antecedentes y su importancia en la conservación de la biodiversidad, el agua y el ambiente, el pasado 29 de agosto y hoy ya cuenta con la resolución de la SEREMI de Medio Ambiente de Coquimbo, que declara admisible esta solicitud.